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在亚洲杯上夺冠的这支中国女足， 充满了上海元
素，共有五名国脚来自上海女足。 其中，赵丽娜、张馨、

杨莉娜还有正在留洋的唐佳丽，都出自普陀足校，她们
有着共同的启蒙教练———张翔与钱惠。

在过去30年的时间里，这对夫妻扎根普陀，打造了
一条属于女足运动员的培养之路，形成了从小学、初中到
高中的一条龙体系，累计为国家队输送运动员53人次。

如今，在普陀足校的绿茵场，依然能够看到钱惠的
身影。 她喜欢戴着帽子，穿着深色衣服，三十年如一日

耕耘在女足青训的事业中。只要聊起足球，

她便滔滔不绝。她最在乎的事，就是希望自
己培养的每一个姑娘，未来可期。

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

1993年，普陀区开始打造女足人
才培养之路。从上海体育学院毕业的
钱惠，来到金沙江路小学任教。在之后
的30年里，大批非常优秀的女足运动
员从普陀足校脱颖而出，成为了中国
女足不可或缺的力量。

如今，看着唐佳丽、赵丽娜、张馨
杨莉娜四人帮助中国女足夺得亚洲杯
冠军，张翔与钱惠内心的激动难以言
表。就像所有母亲一样，在女儿长大成
人后，对于她们童年时期的趣闻轶事
总是滔滔不绝。在钱惠眼中，四位姑娘
在小时候的特点各不相同。
最出名的，是唐佳丽。“唐佳丽速

度很快，爆发力很强，是球队的射手。”
钱惠说，“那时候踢比赛，唐佳丽的反
应速度非常快，十分擅长处理那些二
分之一球。”当时，唐佳丽俨然是一个
小球星，所有观赛的家长都特别看好
她。有时，钱惠为了锻炼她们，专门找
男足来踢比赛，唐佳丽也不落下风。

赵丽娜就像她现在的性格一样，
外向、开朗，很爱聊天。钱惠从一件小
事聊起了赵丽娜的不服输：“当时，学
校有安排去养老院的活动，但是赵丽
娜没被选上。后来，她带着张馨她们买
了点礼品，自己去养老院慰问了。虽然
跟足球没关系，但这件事也能看出她

不服输的性格。”
杨莉娜是学习最好的。每天晚上，

姑娘们在宿舍做作业，钱惠就是她们
的家长，负责在每个人的作业本上签
名。“我在生活中管得很细，不仅抓训
练，还要关心她们的学习。如果成绩下
滑了，文化课老师就会找我的。所以我
记得很清楚，杨莉娜学习特别好，球也
踢得好。”
张馨则是最能吃苦的。“她是江苏

南通人，专门来我们这里练足球。父母
不在身边，每一两个月来看她一次，这
样的日子持续了十年。”钱惠感慨道，
“张馨坚持下来很不容易，她一直比较
乖，脚下技术出色，靠自己的努力慢慢
拿到了主力位置，属于厚积薄发的类
型。”
当时，和张馨一起来到普陀足校

的还有两人，其中一个从上海体育学
院毕业，现在在杭州当教练；还有一个
因为十字韧带的损伤，没能坚持下去。
只有张馨，为了职业运动员的梦想，一
直坚持到现在。
钱惠说：“做教练到现在，学生其实

成才的不多，能够走到国家队的，更是
难得。她们几个能取得成功，都离不开
‘坚持’这两个字。每个人都有想放弃的
时候，但她们都咬牙坚持下来了。”

“成才离不开坚持二字”

“想到鱼香肉丝就犯晕”
每天早晨5点55分，钱惠就去敲

队员们的宿舍，6点就要集合。如果是
冬天，太阳还没出来，钱惠就带着她
们去操场跑步，要求是20圈。跑步结
束后，姑娘们还要进行颠球几百次，
然后对着墙来回踢几百次，这才算早
操结束，从天黑训练到天亮。每天放
学后，钱惠继续带着她们在球场上训
练，强度依然很大，从天亮练到天黑，
再去休息、吃饭。
每天的安排都满满当当，于是板

寸头开始流行，唐佳丽、赵丽娜等都留
过板寸。赵丽娜回忆道：“当时，每天都
是很忙的，没什么时间梳头，所以大家
都是板寸头。”

最初那段时间，姑娘们的训练条
件并不好，宿舍也很简陋。钱惠与她
们同吃同住，不仅是训练，连生活起
居、学习情况都要事事关心，是所有
姑娘的大家长。白天训练结束后，钱
惠还要负责查看每个孩子的作业情
况，每个人的作业本上都有她的签
名。钱惠要求很高，她们的考试分数
都在90分以上。
赵丽娜说：“当时我们打饭的地方

在一楼，每个人打完饭后要端着去二
楼教室吃饭，而且钱老师不让我们浪
费的，她希望我们多吃，这样才能长身

体。”为此，唐佳丽对于“鱼香肉丝”这
道菜有了心理阴影：“有时候我会吃不
下，也不想吃，但还是必须要吃完，不
能浪费（粮食）。现在，一想到鱼香肉
丝，就会晕。”

钱惠的火暴脾气是出了名的。“我
是会‘骂’人的，比赛不管输了还是赢
了，只要踢得不好就会‘骂’。”她说，
“我有时候也会困惑，担心练得太狠，
或者脾气太凶，小孩子们会吃不消。但
是，一旦你投入进去，就会下意识地严
厉起来。”
场下，钱惠和队员们谈心的次数

更多，“场下的交流和场上同样重要，
一定要跟她们好好沟通。我也不忍心
她们挨骂，关键是要明白自己的不足，
然后抱以积极的心态去改正。”所以，
每个姑娘和钱惠的关系都非常好，这
一点并不会因为球场上的严格而改
变。毕竟，严师出高徒。

事实证明，钱惠的严格并没有
错。虽然家长有时候也会心疼，但都
很支持钱惠，并鼓励孩子坚持练习。
如今，普陀女足姑娘们在球场上挥汗
如雨的画面，已经成为了附近社区的
常见风景，每一次训练都有家长和一
些路人驻足围观。有比赛时，更是热
闹。

中国女足亚洲杯夺冠当晚，张翔
和钱惠的手机消息不断，都是祝贺的
喜讯。欢喜之余，他们并没有第一时间
去联系曾经的弟子们。直到第二天上
午，钱惠才联系了准备启程返回英国
的唐佳丽，了解她留洋踢球的情况。
唐佳丽的进步，钱惠都看在眼里。

“我觉得她去国外之后，对抗能力变强
了，而且传球的能力和意识也提高了，
失误率也变少了，可能是在这一块进
行着重训练了。不像之前，她只会闷头
一个人带球。”
但是，不亏是严师，她马上指出了

唐佳丽的不足：“你看她在前腰的位置
做支点，虽然一对一突破的能力很强，
但是向前塞球这一下，那还得是王珊
珊，不然最后那个绝杀就没有了。你作
为前腰，关键的直塞球能力没有，这是
不行的。这是我觉得她以后可以继续
成长的地方。”

而在肯定唐佳丽留洋效果的同

时，钱惠作为青训教练，也保持着出国
学习的意识。在她看来，球员要进步，
教练也要进步，青训教练尤其是这样。
新冠肺炎疫情暴发之前，钱惠每

年都会带着球队去比利时、德国等地
交流学习，深刻感受到了在教学细节
上的差距。“有一次，我制作了一份自
己的训练视频，拿去给德国的教练看。
当时我还是很自信的，觉得做得挺好，
但是在和他们交流之后，就能发现特
别多的不足。”钱惠说，“我们练得狠，
但有时候难免也会走入误区，队员们
只会训练，却不会比赛了。很多动作都
练得特别熟练，但是比赛中却学不会
抬头看。小时候抬不起头，长大就更抬
不起头了。”
“和他们的训练相比，我们的队员

在出球能力、一对一能力、高压反抢能
力、无球跑动能力上，其实都还有很大
的提升空间，而这一点是我们作为青
训教练需要好好琢磨的。”钱惠认为，
这些都是比赛中最重要的实战能力。
她还聊起了亚洲杯半决赛的那场

中日之战，虽然中国女足永不放弃的
拼劲值得赞赏，但是在教练眼中，日本
女足有不少值得学习的地方，“我看完
那场比赛之后，这两天一直拿里面的
例子来教队员们，看看她们面对防守
时是怎么接球的，怎样做是对的，怎样
是不对的。”
“我们的训练方法需要不断更新，

不断去学习先进的理念，同时结合我
们自身的特点去制定计划。”在训练
中，钱惠不断将她所学习到的新知识、
新理念融合进来，希望找到更加合理、
更加有效的训练方式。
虽然身边的姑娘都处于足球启蒙

阶段，钱惠感受到了更大的责任：“我
们的女足要想变得更强，不能仅仅关
注国家队。很多训练不是在国家队需
要完成的，而是从小就要开展的。如果
我们没有将正确的理念灌输好，她们
再去国家队练就晚了。”

“到国家队再练就晚了”
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钱惠教练的管理有多狠？唐佳丽———

中国女足变强之路怎么走？钱惠———


